

66

LEGISLATURA  
CONGRESO  
DE MICHOACÁN DE OCAMPO





14 DE JULIO DE 2025

## CONGRESO DEL ESTADO

Aunque el programa piloto de prevención contra la sumisión química ya fue aprobado por unanimidad en el Congreso de Michoacán, a través de un exhorto, su aplicación dependerá de que las secretarías involucradas cuenten con recursos asignados en el presupuesto estatal de 2026.

En entrevista con Quadratín, la diputada Sandra Arreola Ruiz, coordinadora del grupo parlamentario del Partido Verde Ecologista de México y promotora del exhorto legislativo, detalló que se trabaja en la definición de la ruta para la adquisición de las pulseras.

Arreola Ruiz reconoció que por el momento no existe un presupuesto etiquetado para adquirir las pulseras reactivas tipo centinela, dispositivos diseñados para detectar la presencia de sustancias psicoactivas en bebidas, pero adelantó que ya trabaja en acercamientos con las autoridades para gestionar su inclusión en el proyecto de presupuesto del próximo año.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/preven-incluir-en-presupuesto-2026-pulseras-anti-sumision-quimica/>

La presidenta del Congreso de Michoacán, Giuliana Bugarini Torres, afirmó que el amparo promovido por una aspirante a ombudswoman no complica ni detiene el proceso de elección de la o el presidente de la Comisión Estatal de Derechos Humanos. La diputada de Morena adelantó que desde el Poder Legislativo se dará contestación al **amparo interpuesto** por Bárbara Ramírez, aspirante a la CEDH, quien ha sido señalada por la comunidad sorda de Michoacán por actitudes discriminatorias.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/amparo-no-detiene-proceso-de-elecci%C3%B3n-de-la-cedh-presidenta-del-congreso-de-michoac%C3%A1n>

El dirigente estatal del PRI y diputado local, Guillermo Valencia Reyes, reiteró que sí existen elementos para señalar a legisladores por sus presuntos vínculos con el crimen organizado, pero afirmó que dará a conocer los nombres "en el momento oportuno" y no por presión mediática o política.

"No crean que estoy evadiendo una responsabilidad, lo haré... este no es el momento. Lo haré en el momento oportuno, porque además a mí me gusta decir las cosas de frente", expresó el legislador, al ser cuestionado por los señalamientos que lanzó sobre la presunta infiltración del crimen en el Congreso local.

Aunque evitó ofrecer nombres, advirtió que la información será revelada bajo sus propios tiempos. "No será cuando ellos quieran. Si no lo he hecho, hay una razón... será cuando yo quiera. Hay quienes solitos se ponen el saco", ironizó.

<https://postdata.news/guillermo-valencia-advierte-que-revelara-vinculos-de-legisladores-y-crimen-en-su-momento/>



## 14 DE JULIO DE 2025

La diputada de la Representación Parlamentaria, Belinda Hurtado Marín, propuso una iniciativa para derogar cuatro artículos del Código Penal de Michoacán referentes a los delitos de "ataques a la intimidad" y de "ataques al honor".

Se trata de la derogación (eliminación) de los artículos 192, 193, 196, 197 y 198, todos relacionados con ataques al honor y ataques a la intimidad, propuesta que ya había sido presentada por periodistas de Michoacán durante la 75 Legislatura.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/diputada-belinda-hurtado-va-por-la-derogaci%C3%B3n-de-delitos-contra-la-libertad-period%C3%ADstica>

El coordinador parlamentario del Partido del Trabajo (PT), Reyes Galindo Pedraza, urgió al Congreso de Michoacán a dictaminar su iniciativa para crear una comisión legislativa específica que atienda los asuntos de la población de diversidad sexual, ante la persistente exclusión institucional y la violencia ejercida en su contra a través de mecanismos como los llamados centros de conversión.

Con relación a este asunto, Reyes Galindo reconoció como un avance reciente la aprobación de reformas que protegen los derechos humanos, políticos y sociales de la comunidad LGBT+, pero consideró insuficiente la respuesta del Poder Legislativo, al calificarla como "una aspirina al gran problema de fondo".

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/urge-reyes-galindo-a-dictaminar-creacion-de-comision-legislativa-lgbt/>

Según el Centro Católico Multimedia, los ataques a Iglesias en México han aumentado de manera progresiva, así como el robo de arte sacro, la violencia contra templos y las profanaciones, se calcula que cada semana son agredidas 26 Iglesias en el país.

La fracción parlamentaria del Partido Acción Nacional (PAN) en el Congreso del Estado impulsa una iniciativa que busca proteger, dentro del marco normativo, la preservación, conservación y restauración de espacios y sitios religiosos, enalteciendo las costumbres, tradiciones y prácticas de cada comunidad.

Este esfuerzo pretende sensibilizar tanto a visitantes como a habitantes, además de fomentar la colaboración con los distintos órdenes de gobierno y organizaciones civiles.

<https://changoonga.com/2025/07/13/pan-michoacan-busca-reformar-leyes-estatales-para-proteger-a-iglesias-de-saqueos-y-vandalismo/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla firmó la iniciativa de reforma a la Ley de Movilidad y Seguridad Vial del Estado para que en Michoacán sea obligatorio que al momento de realizar la compraventa de una motocicleta nueva se adquiera también un casco certificado o cuando se tramite la licencia de conducir.

Junto a la secretaría de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda Macías, el mandatario explicó que la propuesta forma parte de la campaña ¡Fíjate Pues!, como



## 14 DE JULIO DE 2025

medida de seguridad para salvar vidas, misma que fue enviada al Congreso local para su aprobación.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/firma-gobmich-iniciativa-para-compraventa-de-moto-con-casco-certificado/>

La iniciativa de reforma a la Ley de Movilidad y Seguridad Vial del Estado, que contempla la adquisición obligatoria de un casco certificado al momento de comprar una motocicleta, representa un avance significativo en beneficio para las y los usuarios de este medio de transporte, destacó Pablo Alarcón Olmedo, comisario de la Policía Morelia.

En entrevista para medios de comunicación, el comisario subrayó que se trata de un tema de gran relevancia para todo el estado y, en particular, para la capital michoacana.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/iniciativa-de-reforma-para-exigir-el-uso-de-casco-certificado-ser%C3%ADa-en-beneficio-de-los-motociclistas-comisario>

“Hoy existe una institución con cimientos sólidos, legitimidad social y reconocimiento nacional”, expresó en tribuna el diputado del PRD, Octavio Ocampo, al referirse al trabajo de la Fiscalía General del Estado tras conocerse la renuncia de su titular, Adrián López Solís, durante la sesión del Congreso local.

Ocampo recordó que la Fiscalía obtuvo su autonomía a partir de una reforma impulsada por la 74 Legislatura, en la cual participó como diputado. Señaló que dicha reforma implicó diseñar desde cero una estructura técnica, profesional e independiente, lo que representó un cambio relevante en el sistema de procuración de justicia en Michoacán.

<https://www.redmichoacan.com/2025/07/12/octavio-ocampo-llama-a-una-transicion-responsable-en-la-fiscaliael-diputado-perredista-destaca-evolucion-que-ha-tenido-la-institucion/>

En su visita a la capital michoacana, el senador de la República por Morena, Raúl Morón Orozco, expresó que espera que los diputados locales puedan tomar decisiones con libertad en el proceso de elección del nuevo titular de la Fiscalía General del Estado (FGE).

Al ser cuestionado por medios de comunicación, Morón Orozco consideró que los legisladores actuarán con responsabilidad, ya que existen diversos perfiles, tanto de mujeres como de hombres, que podrían ocupar el cargo.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/que-los-diputados-pueda-tomar-decisiones-con-libertad-sobre-el-nuevo-fiscal-ra%C3%BAL-mor%C3%B3n>



## 14 DE JULIO DE 2025

El senador de Morena por Michoacán, Raúl Morón Orozco hizo un llamado a los integrantes de la Septuagésima Sexta Legislatura local para que ejerzan su voto con libertad en la elección del nuevo Fiscal General del estado.

Morón calificó la renuncia de Adrián López Solís como una decisión personal, y señaló que corresponde a las autoridades indagar las razones detrás de su salida.

“Esas son decisiones del fiscal, quien aún ocupa el cargo a pesar de haber presentado su renuncia. Habrá que preguntarles a ellos las motivaciones de esta decisión. La facultad para nombrar a un nuevo fiscal, hombre o mujer, corresponde al Congreso. Espero que los legisladores estén a la altura de las circunstancias y puedan tomar decisiones con libertad”, afirmó el senador.

<https://postdata.news/raul-moron-pide-a-diputados-voto-libre-para-la-eleccion-del-nuevo-fiscal-estatal/>

Apoyar el talento de los jóvenes y fomentar una disciplina deportiva es indispensable para un desarrollo integral y sano, afirmó Teresita Herrera Maldonado, coordinadora de diputados del PAN en Michoacán, durante el torneo estatal juvenil de basquetbol 3x3 “Hoop it up”.

Al hacer entrega de las medallas a los equipos ganadores de esta competencia, Tere Herrera indicó que es necesario reconocer el esfuerzo de los jóvenes deportistas en Michoacán y fomentar la disciplina para que tengan acceso a una vida más sana.

<https://www.contramuro.com/tere-herrera-impulsa-el-basquetbol-juvenil-en-michoacan/>

Con la finalidad de coadyuvar a la preservación y conservación de los recursos naturales y el medio ambiente, inició la Campaña de Reforestación Sembrando el Futuro, en el Distrito XIX, así lo dio a conocer el diputado que representa este distrito, Vicente Gómez Núñez.

En el marco del Día del Árbol, que se conmemoró este día 10 de julio, se iniciaron los trabajos de siembra de arbolitos en el Parador Ecoturístico Los Sauces del municipio de Tacámbaro, acción que se replicará en otras zonas de la región.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/participa-vicente-gomez-en-arranque-de-reforestacion-2025-en-tacambaro/>

La diputada local, Brissa Arroyo, recibió este día el nombramiento de Jefa de Bastón Tradicional Indígena, que otorga la Gobernatura Nacional Indígena Altiplano Pueblos Originarios Pluriétnicos.

La Congresista local, -acompañada de Román Adalberto Juárez López, Gobernador Tradicional Indígena Nacional y Adela Flores Alejandre, Gobernadora Tradicional Indígena Estatal-, recibió el Bastón de Mando que representa la sabiduría ancestral como un símbolo de servicio al pueblo.

<https://atiempo.mx/politica/brissa-arroyo-recibe-baston-de-mando-de-los-pueblos-originarios/>



14 DE JULIO DE 2025

## MICHOACÁN

Carlos Maldonado Mendoza, exsecretario de Finanzas de Michoacán bajo el gobierno de Silvano Aureoles Conejo, ha solicitado un nuevo amparo alegando tratos crueles. Esto ocurre tras no lograr enfrentar su proceso penal en libertad. El amparo fue presentado el 7 de julio y el juzgado tercero de distrito en materia penal de la Ciudad de México otorgó una suspensión de plazo para detener cualquier violación a sus derechos humanos.

<https://www.contramuro.com/carlos-maldonado-michoacan-amparo-tratos-cruellos/>

La alcaldesa mexicana Rosa Elia Milán Pintor fue atacada a balazos este domingo junto con sus escoltas en el municipio de Cuitzeo, estado de Michoacán, en el que se constituye en el segundo atentado en su contra, sumado a dos asesinatos de colaboradores cercanos, en los últimos cuatro años.

Según los primeros reportes, los hechos ocurrieron durante la madrugada en un restaurante al que la alcaldesa acudió para una fiesta familiar, acompañada de dos agentes de la Guardia Civil (Policía estatal) que tenía asignados como escoltas.

<https://aristeguinoticias.com/1307/mexico/atentan-a-balazos-contra-alcaldesa-de-cuitzeo-michoacan-es-su-segundo-ataque/>

En un lapso poco mayor a un mes, tres presidentes municipales que gobernaban bajo las siglas de Morena o el Partido del Trabajo, fueron objetos de ataques armados que les quitaron la vida a dos de ellos, dejando herida a una más. Dos de estos políticos tienen vínculos con la delincuencia organizada de acuerdo con instituciones federales, y una más incluso era cuñada del mayor capo de la entidad.

<https://www.informaoriente.com.mx/seguridad/en-poco-mas-de-un-mes-tres-ataques-contra-alcaldes-de-michoacan-dejan-a-dos-de-los-muertos-todos-de-morena----pt-y-senalados-por-vinculos-con-la-delincuencia.htm>

La presidenta municipal de Cuitzeo, Rosaelia Milán Pintor, quien sufrió un atentado a balazos, lamentó ser vinculada “erróneamente con cosas nocivas para la sociedad”, después de ser blanco de una agresión relacionada con la violencia que azota la región, de la cual, aclaró, resultó ilesa.

“Les pido humanidad y empatía ante esta situación por la que atravesamos las familias de los afectados”, manifestó la alcaldesa, quien emplazó a descartar rumores, noticias amarillistas, perfiles falsos y versiones sin sustento que, según afirmó, fomentan el odio y propician ataques en su contra.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/reprocha-alcaldesa-de-cuitzeo-ser-vinculada-con-cosas-nocivas/>



## 14 DE JULIO DE 2025

La Fiscalía de Michoacán, estado occidental de México, informó este domingo que investiga la agresión armada que sufrió la noche del sábado la alcaldesa de Cuitzeo, Rosa Elia Milán Pintor.

La dependencia informó que, además de la alcaldesa, otros dos agentes policiales resultaron heridos tras la agresión.

Este es el segundo ataque armado en contra de la alcaldesa. En 2021, ella y su marido José Pérez Aguilar —que fue alcalde de la misma demarcación— fueron baleados durante la campaña electoral de ese entonces; ella sobrevivió, pero él perdió la vida.

<https://cnnespanol.cnn.com/2025/07/13/mexico/investigan-ataque-armado-alcaldesa-cuitzeo-michoacan-orix>

Tras el atentado ocurrido contra la alcaldesa de Cuitzeo, **Rosa Elia Milán Pintor**, el arzobispo de Morelia, monseñor Carlos Garfías Merlos, afirmó que **este hecho "es parte de la realidad de violencia michoacana que ya está a la vista"**, y lamentó **que no se reconozca públicamente la gravedad de la situación**. La declaración se dio durante una rueda de prensa celebrada este domingo, donde se presentaron avances en la construcción de **comités municipales por la paz**, el arranque del programa **"Paz en tu Colonia"** y el inicio del **Festival de Música Sacra 2025**.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/religion-michoacan/atentado-contra-alcaldesa-de-cuitzeo-evidencia-realidad-violenta-en-michoacan-arzobispo-de-morelia/>

La Iglesia Católica reiteró su llamado a que gobiernos, líderes religiosos y sociedad civil converjan en diálogo para lograr la construcción de la paz, como una alternativa válida al problema de la inseguridad y la violencia, afirmó Carlos Garfías Merlos, arzobispo de Morelia.

En conferencia de prensa efectuada este domingo, en la Catedral, Carlos Garfías indicó que es una "triste realidad y triste también que no se reconozca" la situación de violencia e inseguridad que se presentan en Michoacán y México, y que en el caso de la entidad suma ya dos ediles asesinados y un tercero lesionado.

Señaló que desde el Consejo Michoacano para la Construcción de la Paz y la Reconciliación "estamos ofreciendo el apoyo que podemos como Iglesias, el perdón para los delincuentes y el apoyo para la recuperación de las personas afectadas, la Iglesia está dispuesta, sobre todo, a atender a las víctimas de la violencia".

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/triste-realidad-que-no-se-reconozca-inseguridad-en-michoacan-arzobispo/>

Monseñor Carlos Garfías Merlos afirmó que, desde la Arquidiócesis de Morelia y la Iglesia católica, hay disposición de tener diálogo con el gobierno de Michoacán, esto al reconocer que actualmente la comunicación con el Estado ha sido poco cercana.



## 14 DE JULIO DE 2025

"En este momento lo hemos estado realizando —mantener el diálogo— pero de una manera poco cercana y poco proyectiva. Yo espero que podamos hacerlo de la mejor forma", dijo en encuentro con medios de comunicación.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/iglesia-cat%C3%B3lica-dispuesta-a-mantener-di%C3%A1logo-con-el-estado-árzobispo-de-morelia>

El Gobierno de México confirmó la **muerte de Jaime Alanís**, un migrante mexicano de **Michoacán**, quien cayó de un techo en una redada en una **plantación legal de cannabis en California** (Estados Unidos).

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) expresó sus **condolencias a los familiares del fallecido**, e informó que "se ha hecho lo conducente para agilizar la repatriación de los restos a territorio nacional".

<https://aristeguinoticias.com/1207/mexico/de-michoacan-migrante-que-murio-tras-caer-de-techo-durante-redada-en-california/>

Pese al crecimiento del empleo formal en Michoacán, las industrias aguacatera y limonera continúan sin afiliar al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), a los **jornaleros y cortadores** de estos frutos, evidenció el delegado en el Estado, Miguel Ángel Van-Dick Puga, al precisar que tanto el Instituto como el Gobierno del Estado han cumplido con los convenios pactados en concretar un hospital en Uruapan para la atención de la población derechohabiente.

En entrevista, indicó que **Michoacán** es de los pocos estados que logró un incremento en el empleo formal, toda vez que, en mayo de 2024, se tenía un registro de 488 mil empleos, mientras que a mayo del año en curso van 496 mil.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/incumplen-aguacateros-y-limoneros-en-la-formalizaci%C3%B3n-laboral-imss-michoac%C3%A1n>

Las incorporaciones al Programa Familias Cuidadoras de Niñas y Niños con Cáncer continúan abiertas, así lo informó la titular de la Secretaría del Bienestar (Sedebi), Andrea Janet Serna Hernández.

El programa, único en su tipo a nivel nacional, otorga 4 mil pesos mensuales en apoyo a las familias con un infante de cero a 17 años 11 meses de edad en tratamiento o vigilancia médica, con el objetivo de procurar la permanencia y la conclusión del tratamiento médico.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/abre-sedebi-convocatoria-para-familias-cuidadoras-de-ninos-con-cancer/>

Para los Bomberos Voluntarios Michoacán I.A.P., pese a ser una corporación necesaria, la misma se encuentra al margen de apoyos y no hay un marco legal que garantice su procuración.



## 14 DE JULIO DE 2025

Durante un evento para compartir equipo logrado en los Estados Unidos, el capitán Alan González Álvarez consideró que la situación de los cuerpos de bomberos voluntarios en Michoacán es precaria, ya que no reciben un presupuesto fijo ni están contemplados en una ley que les garantice recursos. "Un equipo nuevo para un solo bombero puede costar entre 35 y 50 mil pesos", dijo. Por ello, iniciativas como estas, que dependen de donativos nacionales e internacionales, son vitales para la operación de los voluntarios.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/07/13/bomberos-voluntarios-fuera-del-presupuesto-publico/>

Aproximadamente en el 85 por ciento de los municipios los bomberos son voluntarios, expresó el capitán Alan González, de Bomberos Voluntarios de Michoacán IAP, ahí ya están estructurados y tienen un paquete presupuestal.

En una entrevista comidos de comunicación por la entrega de equipo de donación a bomberos voluntarios de cuatro municipios, el bombero indicó de estos últimos está Uruapan, Zamora, Apatzingán, Lázaro Cárdenas y Morelia, que están dentro de los municipios más fuertes.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/en-el-85-de-municipios-michoacanos-los-bomberos-son-voluntarios/>

El cuerpo de Bomberos Voluntarios de Michoacán IAP, requieren como una necesidad el figurar dentro de la ley, tener este carácter público y oficial que asegure al personal, externó Alan González, capitán de dicho cuerpo, quien resaltó que les ayuda a salir adelante la figura de Institución de Asistencia Privada (IAP).

De entrada, refirió el bombero voluntario, la primera necesidad sería la figura pública, "figurar dentro de la ley, para los seguros, para que el personal pudiera tener su seguro médico, pero también alcanzar ciertas situaciones como en algún momento puede ser la remuneración".

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/necesario-que-bomberos-voluntarios-figuren-en-la-ley-de-michoacan/>

Luego de que el Gobierno de Michoacán ha realizado una campaña con el fin de que se incrementen las protecciones que se brindan a las personas que **manejan motocicletas** con el objetivo de **disminuir** los accidentes de este tipo, el capitán de bomberos voluntarios de Michoacán, Alan González Álvarez refirió que en la entidad de cada **9 accidentes viales que son registrados**, al menos **siete tienen que ver con este tipo de transporte**.

En entrevista con medios de comunicación, determinó que de acuerdo con los reportes compartidos por el **Centro Estatal de Comando, Comunicaciones, Cómputo, Control, Coordinación e Inteligencia (C5i)**, estos accidentes corresponden principalmente a **derrapes, choques y atropellados** que viajan en



## 14 DE JULIO DE 2025

motos, por lo que determinó que es de suma **importancia** que se pueda brindar una atención del tema por parte de la **administración estatal**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/siete-de-cada-nueve-accidentes-viales-en-michoacan-involucran-motocicletas-estiman-bomberos-voluntarios-24738255>

Iniciaron los trabajos en la franja costera michoacana, compuesta por 213 kilómetros de litoral, para preparar a los voluntarios y al personal encargado de recibir a las especies de tortugas laúd, negra y golfina, que cada año arriban a estas playas para anidar.

“La Costa michoacana es el hogar de la tortuga marina y para contribuir a su cuidado la Comisión de Pesca del Estado inició a la temporada 2025-2026 del Programa de Protección y Conservación con capacitaciones en campamentos tortugeros de los municipios de Aquila y Lázaro Cárdenas, sobre el adecuado manejo y administración de estas áreas”, indica un comunicado de la Comisión de Pesca.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/07/13/inicia-temporada-de-proteccion-a-la-tortuga-marina/>

Para evitar que se pretenda lucrar con la entrega de los libros de texto gratuito que recientemente comenzaron a distribuirse en las diferentes regiones de Michoacán, la autoridad lanzó una advertencia a los directivos y docentes de los planteles.

La titular de la Secretaría de Educación en el Estado (SEE), Gabriela Molina Aguilar, indicó que no hay motivo para que se pretenda cobrar a los padres de familia bajo ningún concepto para recibirlos o trasladarlos a los planteles.

“Hemos recibido una denuncia, y decir que la entrega de los libros de texto es una logística de la Secretaría de Educación y esta debe resolver, y si algún maestro o maestra tiene alguna dificultad para algún traslado nos lo hagan saber a través del área que lleva la distribución, pero nadie puede cobrar por un libro de texto”.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/prohibido-cobrar-cuotas-para-entrega-de-libros-advierte-see/>

La Licenciatura en Comunicación adscrita a la Facultad de Letras de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) ratifica su calidad educativa, al recibir la reacreditación por parte del Consejo para la Acreditación de Programas Educativos en Humanidades, A.C. (COAPEHUM).

En un oficio emitido por el presidente del organismo, **Roberto Hernández Oramas**, hace del conocimiento a la rectora Yarabí Ávila González, de la decisión del **COAPEHUM**.

<https://changoonga.com/2025/07/13/licenciatura-en-comunicacion-de-la-umsnh-es-reacreditada/>



14 DE JULIO DE 2025

Coalcomán es el municipio de Michoacán con más participaciones afectadas para el pago de deuda, esto conforme a los datos del [Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cámara Federal de Diputados](#).

El porcentaje comprometido en Coalcomán, es el 72.4 por ciento de las participaciones federales que recibe según los datos del Centro.

Los michoacanos, no se encuentran entre los municipios del país que mayor afectación a las participaciones registran. Son 14 de Guerrero los que encabezan la lista con porcentajes que van del 90.1 al 92.9 por ciento.

<https://www.contramuro.com/coalcoman-participaciones-afectadas-deuda/>

## POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El onceavo aniversario de Morena como partido político sirvió para que el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, sostuviera que su sucesión será encabezada, sí o sí, por una mujer.

La aseveración de Ramírez Bedolla se generó en un evento conmemorativo por el 11 aniversario de Morena, donde predominó la presencia de fundadoras y fundadores del movimiento, quienes respaldaron la propuesta de alternancia de género que planteó el mandatario michoacano.

“En Michoacán vamos a tener gobernadora en 2027, no hay otro camino, la sucesión la encabezará una mujer”, sentenció el gobernador ante la mirada de cuadros femeninos que en más de una ocasión han levantado la mano para buscar la gubernatura: Gladyz Butanda Macías, Celeste Ascencio Ortega, Gabriela Molina y Fabiola Alanís Sámano.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/en-michoacan-la-continuidad-de-la-4t-sera-con-mujeres-ramirez-bedolla/>

En un escenario político donde Morena arranca con una ventaja dominante en las encuestas rumbo al 2027, un nuevo sondeo de la empresa *Massive Caller* revela quiénes serían las aspirantes más competitivas **si el partido decide que sea una mujer quien encabece la candidatura al Gobierno de Michoacán**.

La pregunta central planteada por la encuestadora fue clara: *“En el año 2027, si Morena define que el candidato a la gubernatura de Michoacán debe ser mujer, ¿quién cree que debería ser?”* Frente a este escenario hipotético, cuatro perfiles destacan con fuerza entre la opinión pública.

<https://www.redmichoacan.com/2025/07/13/sera-una-de-ellas-la-proxima-gobernadora-las-cuatro-mujeres-que-dominan-la-contienda-interna-de-morena-en-michoacan/>



## 14 DE JULIO DE 2025

El senador Raúl Morón Orozco descartó participar en el debate convocado por la presidenta del Congreso del Estado Giuliana Bugarini Torres para abordar la agenda de género, argumentando que el contexto en el que se plantea es "insano" y poco propicio para un diálogo serio.

La declaración surge tras un comunicado de la legisladora en el que se acusa al bloque de Morón de negarse a debatir la alternancia de género en la gubernatura.

Además, la presidenta del Congreso señaló como "voceros" del senador, a quienes han optado por descalificaciones en lugar de aportar argumentos al tema.

"El debate es público y que continúen con él como lo están haciendo. Si considero pertinente, daré mi punto de vista, pero no tengo interés en participar porque el contexto no es sano", afirmó el exalcalde de Morelia.

<https://postdata.news/senador-raul-moron-rechaza-debatir-con-giuliana-bugarini-sobre-la-agenda-de-genero/>

El distanciamiento entre el grupo gobernante y el bloque opositor, continúa, confirmó el senador Raúl Morón Orozco, quien anunció que la estrategia rumbo a 2027 seguirá.

Al reunirse con simpatizantes de esta capital, Raúl Morón dijo que las circunstancias con el Gobierno siguen igual. "No es alejamiento, sino que no ha habido oportunidad de interactuar con ellos, el Gobierno", declaró en entrevista.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/rumbo-a-2027-raul-moron-asegura-que-la-estrategia-seguira-firme/>

Durante la presentación del "Plan Organizativo de Comités Seccionales", evento encabezado por el licenciado Fidel Calderón Torreblanca, el senador Raúl Morón alzó la voz contra la propuesta públicamente apoyada por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y un grupo de diputadas locales, que plantea establecer por ley la alternancia de género en la gubernatura del estado a partir de 2027.

La iniciativa, por el momento pausada, pretende garantizar que, tras una administración encabezada por un hombre, la siguiente deba ser liderada por una mujer, lo que ha abierto un intenso debate político en la entidad.

<https://www.monitorexpresso.com/la-decision-debe-ser-del-pueblo-moron-se-pronuncia-contra-imposicion-de-genero-en-gubernatura-de-michoacan/>

Al participar en una reunión sobre el Plan Organizativo de Comités Seccionales de Morena, el senador Raúl Morón Orozco afirmó que nadie puede hablar en nombre de todos los michoacanos, y menos imponer que la próxima candidata a la gubernatura sea mujer por una "fijación mental".

"Nadie puede hablar a nombre de todos. Y yo creo que esta pretensión de que sea mujer por una fijación mental que alguien tiene, obviamente no puede darse porque nadie puede hablar en nombre de los michoacanos", declaró.

<https://postdata.news/candidatura-de-morena-al-gobierno-de-michoacan-no-puede-ser-para-mujer-por-una-fijacion-mental-moron/>



## 14 DE JULIO DE 2025

Tras acudir a la presentación del Plan Organizativo de Comités Seccionales, el senador de la República, **Raúl Morón Orozco**, aseveró que no les interesa confrontarse con nadie dentro del **partido Morena** respecto al tema de la candidatura a la gubernatura de Michoacán en 2027.

En entrevista con medios de comunicación, el legislador federal comentó que forman parte de un equipo político que interactúa en todo el estado y que no riñen con los **dirigentes de Morena en Michoacán**, quienes —dijo— cumplen con su papel, aunque este es distinto al que ellos impulsan.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/descarta-ra%C3%BAL-mor%C3%B3n-ir-como-candidato-independiente-o-crear-un-partido-para-la-gubernatura-de-2027>

La continuidad de la 4T en Michoacán está garantizada, afirmó la morenista Gladyz Butanda Macías, quien destacó la participación de las y los fundadores de Morena en la consolidación del proyecto que edificó el expresidente Andrés Manuel López Obrador y que hoy comanda la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

Gladyz Butanda reconoció el papel que jugó la base fundadora del movimiento para posicionar al partido guinda en la agenda pública como la primera fuerza de izquierda en el país.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/fundadores-sosten-de-la-transformacion-de-michoacan-gladyz-butanda/>

¡Las mujeres estamos listas! expresó Gaby Molina junto a fundadores y frente a miles de militantes de la moreniza, en el décimo primer aniversario del Movimiento Regeneración Nacional (Morena) como partido político.

Molina Aguilar destacó que con la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo “llegamos todas y todas estamos con ella... La lucha de las mujeres es un legado que a todas nos corresponde ejercerlo. Y lo debemos ejercer juntas, cuidándonos las unas a las otras”.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/las-mujeres-estamos-listas-gaby-molina/>

Morena llega a su onceavo aniversario como primera fuerza política de Michoacán, bastión de la izquierda que hoy está siendo representado por el partido guinda, remarcó la morenista Gladyz Butanda Macías.

Gladyz Butanda destacó este logro de Morena al recordar que el estado fue escenario y pieza clave en tres grandes transformaciones de nuestro país: la Independencia de México, la Reforma que comandó Juárez y la Revolución Mexicana, como, dijo, lo está siendo en la Cuarta Transformación política social y económica que vive la nación.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/politica-michoacan/morena-cumple-11-anos-como-primera-fuerza-de-izquierda-en-michoacan-gladyz-butanda/>



## 14 DE JULIO DE 2025

“Yo soy producto del movimiento social, por eso trabajo para ser un digno representante de sus luchas y tengo la seguridad de que unidos vamos a consolidar la transformación de Michoacán”, aseguró el senador de Morena por el estado, Raúl Morón Orozco ante representantes de más de 40 organizaciones.

El legislador michoacano fue invitado al Encuentro de Líderes del Movimiento Social, Sindical, Popular, Campesino y de Pueblos Originarios, en donde llamó a honrar la memoria histórica de las luchas del pueblo que han dado forma a la transformación de México y la entidad.

<https://www.redmichoacan.com/2025/07/13/soy-producto-del-movimiento-social-unidos-consolidaremos-la-transformacion-moron/>

*Sí es tiempo de mujeres, pero no de abusarlas, no de utilizarlas como carne de cañón, sino de defenderlas de manera genuina*”, expresó el exdiputado y militante de Morena, **Fidel Calderón Torreblanca**, durante la presentación del Plan Organizativo de Comités Seccionales, en Morelia.

En su discurso, Calderón Torreblanca comentó que se deben generar modos y espacios para que las mujeres recuperen *“todo lo que no se les ha dado a lo largo de la historia, porque, sí es cierto, ha habido un desarrollo patriarcal”*.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/s%C3%AD-es-tiempo-de-mujeres-pero-no-de-utilizarlas-como-carne-de-ca%C3%B1%C3%ADn-fidel-calder%C3%B3n/>

**Nadie puede hablar a nombre de todos los michoacanos ni pasar por encima de la voluntad de la gente.**

Así lo dejó ver el senador de la República por el Morena, **Raúl Morón Orozco**, tras recordar que desde la capital del país se ordenó que se bajara la iniciativa para imponer a una mujer gobernadora de Michoacán en la próxima elección.

<https://atiempo.mx/destacadas/nadie-puede-hablar-a-nombre-de-todos-los-michoacanos-raul-moron/>

Morena es el único partido político en Michoacán que no recibió sanciones del Instituto Nacional Electoral (INE) en la reciente revisión de gasto público partidista, reveló **Rigoberto Márquez Verduzco, secretario de Finanzas del Comité Estatal y representante de Morena ante el IEM y el INE**. A diferencia de otras fuerzas como el PRI, PAN, PRD y MC, cuyas multas oscilaron entre 5 y 26 millones de pesos, el partido guinda logró sortear el **proceso sin observaciones**.

Este resultado, sostuvo Márquez, es fruto de una reorganización interna iniciada hace tres años cuando asumió la Secretaría de Finanzas. “Cuando llegamos, Morena acumulaba cerca de 48 millones de pesos en multas, sanciones y remanentes. Hoy estamos por cerrar esa etapa con menos de 4 millones pendientes”, afirmó.

<https://www.redmichoacan.com/2025/07/13/morena-michoacan-unico-partido-sin-multas-del-ine-por-manejo-de-recursos-publicos-rigoberto-marquez/>



## 14 DE JULIO DE 2025

El dirigente del **Partido del Trabajo en Michoacán**, Reginaldo Sandoval Flores, condenó enérgicamente el cobarde ataque perpetrado contra la presidenta municipal de Cuitzeo, **Rosa Elia Milán Pintor**, y sus dos escoltas. Señaló que este hecho no solo atenta contra la vida e integridad de la edil, sino que es una afrenta directa a la estabilidad institucional y a la seguridad pública en el estado.

El también diputado federal exigió a la **Fiscalía General del Estado de Michoacán** realizar una investigación exhaustiva y profesional para dar con los responsables materiales e intelectuales de este atentado. Reiteró su llamado urgente a que se fortalezca la labor de inteligencia, prevención del delito y correcta integración de carpetas de investigación para combatir de raíz la impunidad que da pie a hechos como este.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/pt-michoac%C3%A1n-condena-en%C3%A9rgicamente-ataque-armado-contra-alcadesa-de-cuitzeo>

Tanto a nivel estatal como nacional, la estrategia de seguridad presenta vacíos estructurales, considera el dirigente estatal del Partido del Trabajo (PT), Reginaldo Sandoval Flores.

Tras el ataque a balazos ocurrido contra la presidenta municipal de Cuitzeo, Rosa Elia Milán Pintor, y sus escoltas, el petista aseguró en un comunicado que es la muestra de “los vacíos institucionales que persisten en materia de seguridad, principalmente en municipios con alta exposición al crimen organizado” y pone en evidencia los pendientes en la estrategia de seguridad estatal y nacional.

<https://primeraplana.mx/archivos/1076111>

Al cuestionar la legalidad y legitimidad de limitar la contienda de relevo en la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH) exclusivamente a mujeres, el aspirante David Romero Robles advirtió que dicha medida no sólo deja fuera a perfiles masculinos, sino que continúa ignorando a pueblos originarios, históricamente excluidos del organismo.

“Más vulnerables hemos sido nosotros los integrantes de pueblos originarios, tan es así que no ha existido ningún presidente indígena en nuestra entidad. No ha existido ningún Presidente de la CEDH en nuestra entidad que sea de un pueblo originario, no así en el caso particular de compañeras que sí han sido, es decir, ahí en la revisión de la creación de la institución, me parece que ya van tres o cuatro mujeres”, subrayó Romero Robles.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/nunca-ha-presidido-la-cedh-un-perfil-indigena-ya-toca-david-romero/>

Pese a que pudo ser una decisión histórica en Michoacán, la **comunidad de El Ticuiz** en el municipio de Coahuayana **decidió votar por el no autogobierno** este



## 14 DE JULIO DE 2025

sábado durante la consulta que inició a las cuatro de la tarde; el vocero del Consejo Supremo Indígena del Estado (CSIM) **Pavel Ulianov Guzmán**, indicó que hubo una campaña de desinformación por parte del ayuntamiento lo que pudo incluir en sufragio de la población.

Fue en mayo de este año cuando los pobladores anunciaron que **harían la consulta para decidir si querían organizarse por autogobierno** y administrar su presupuesto de manera directa y autónoma, aunque después del procedimiento que se hizo esta tarde, la comunidad arrojó 90 votos en contra y 57 a favor, confirmó Pavel Ulianov Guzmán en entrevista con El Sol de Morelia.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/el-ticuiz-comunidad-afromichoacana-rechaza-el-autogobierno-24731337>

## MORELIA

La **violencia familiar** es uno de los delitos que se ha mantenido en “**semáforo rojo**” en lo que va de este año en la **capital michoacana**, y es el poniente de la ciudad de donde más provienen los **casos de atención** que se brindan por parte de la Policía Morelia.

En entrevista para El Sol de Morelia, el **encargado de despacho de Comisión de Seguridad en Morelia**, José Pablo Alarcón Olmedo comentó que por parte de la **corporación a su cargo**, se ha detectado que es durante los **periodos de vacaciones** en donde se incrementa hasta en un **15 por ciento** las atenciones que se brindan de este delito.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/poniente-de-morelia-la-zona-con-mas-casos-de-violencia-familiar-24746661>

**Un total de 50 complejos u asentamientos habitacionales** son los que se han autorizado por parte de **Cabildo de Morelia del 1 de septiembre de 2021 hasta el pasado 10 de julio de 2025**, así lo dio a conocer el regidor del Partido Acción Nacional (PAN), Huber Hugo Servín Chávez, quien además es **presidente de la comisión de Desarrollo Urbano y Obras Públicas**.

En entrevista para El Sol de Morelia, el funcionario municipal explicó que del **1 de septiembre de 2021 al 30 de agosto de 2024**, los regidores aprobaron un total de **40 de estos complejos** divididos principalmente en la **zona poniente y oriente** de la capital michoacana, mientras que un estimado de **10 fueron negados** por no contar con todos los **requerimientos** que se les solicitan a los dueños de **dichas empresas**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/van-50-fraccionamientos-autorizados-durante-la-administracion-de-alfonso-martinez-alcazar-24741381>



## 14 DE JULIO DE 2025

Por arrancar se encuentra el segundo contrato para la edificación de la clínica veterinaria municipal, señaló Juan Fernando Sosa Tapia, secretario de Obra Pública. En entrevista para Quadratín, refirió que la expectativa es que la clínica veterinaria municipal esté terminada hacia el mes de diciembre de 2025.

Detalló que la instalación, sita en el complejo administrativo de la colonia Los Manantiales, cuenta con un primer contrato ya concluido, por un monto de 2.2 millones de pesos, que abarca la mayor parte de la obra civil y algunos acabados, trabajos desarrollados en 2024.

<https://www.quadratin.com.mx/morelia/de-2-5-mdp-monto-para-segunda-fase-de-la-clinica-veterinaria-en-morelia/>

La directora general del Instituto Moreliano de Protección Animal (IMPA), Minerva Bautista Gómez lamentó que la Fiscalía General del Estado, no tiene los peritos necesarios para atender todas las denuncias de maltrato animal que hay en Michoacán. Afirmó que la situación de la escasez de personal especializado ha generado un importante rezago en la atención de los casos.

<https://cbtelevision.com.mx/hace-falta-personal-en-fiscalia-para-atender-crueldad-animal-en-michoacan-expresa-impa/>

En seguimiento al compromiso del Presidente Municipal, Alfonso Martínez Alcázar, por mantener una ciudad ordenada y con estricto apego a la legalidad, el Gobierno de Morelia, a través de la Secretaría del Ayuntamiento, avanza en el proceso de revocación de licencias tipo C, que permiten la venta de alcohol. D

El Secretario del Ayuntamiento, Yankel Benítez Silva, informó que este procedimiento busca garantizar que los negocios cumplan con sus obligaciones administrativas, como contar con el visto bueno de Protección Civil y haber pagado la revalidación correspondiente a los años 2022, 2023 y 2024.

<https://www.quadratin.com.mx/morelia/avanza-proceso-de-revocacion-de-licencias-tipo-c-en-morelia/>

A un mes de iniciar la temporada de lluvias, la presa de Cointzio registra un 62 por ciento de su capacidad, reportó la delegación estatal de la Comisión Nacional del Agua. Roberto Arias, delegado de la CNA en Michoacán, indicó que el reporte del 10 de julio arrojó que la presa de Cointzio registra un almacenamiento de 43 millones de metros cúbicos, de los 62 millones que tiene de capacidad.

El funcionario federal dijo que no hay mayores riesgos que obliguen a un desfogue en fechas inmediatas.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/cointzio-sin-riesgos-apenas-al-62-de-capacidad-cna/>



## 14 DE JULIO DE 2025

Actividades para la promoción de la paz llevarán a cabo el ayuntamiento capitalino y la Arquidiócesis de Morelia, a través del programa Paz en tu Colonia, dio a conocer Marisol Munguía Paniagua, directora de Asuntos Religiosos municipal.

En conferencia de prensa, efectuada este domingo, en la Catedral, refirió que a partir del jueves 17 de julio arribarán a colonias para llevar a la población pláticas sobre valores y salud emocional.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/promoveran-arquidiocesis-y-morelia-la-paz-con-nuevo-programa-social/>

## SEGURIDAD Y JUSTICIA

Un Tribunal de Enjuiciamiento emitió fallo condenatorio en contra de Agustín Alfonso "N", ello al acreditar su responsabilidad en el delito de homicidio y desaparición cometida por particulares, en agravio de una pareja; hechos ocurridos el 6 de julio de 2022 en la localidad La Concepción, en el municipio de Morelia.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/hallan-culpable-a-un-sujeto-de-homicidio---y-desaparicion-de-una-pareja-en-morelia-michoacan.htm>

El homicidio de menores de edad en sus dos vertientes, doloso y culposo, quita la vida a siete niños cada día en México, de acuerdo con datos de la Red por los Derechos de la Infancia en México (Redim).

A nivel nacional, entre enero y mayo de 2025, en México se tiene el registro de la muerte violenta de mil 663 menores de edad.

<https://www.informaoriente.com.mx/seguridad/de-forma-violenta-mueren-al-dia-7-ninos-en-mexico-impunidad-al-97-guanajuato-michoacan-y-oaxaca-los-mas-peligrosos.htm>

Los delitos de amenazas, lesiones, lesiones en razón de parentesco, daño en las cosas y fraude son los tipos penales más recurrentes que se denuncian ante la Fiscalía General del Estado (FGE), que llegan a conciliarse a través del Centro de Mecanismos Alternativos de Solución de Controversias.

El sexto informe de la Fiscalía refiere que firmaron 2 mil 885 convenios por amenazas, mil 532 por lesiones y mil 306 por lesiones en razón de parentesco, es decir, que los involucrados tenían un vínculo sanguíneo o eran pareja.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/amenazas-el-delito-que-mas-llega-a-mediacion-en-la-fge/>



## 14 DE JULIO DE 2025

Con el propósito de impulsar la Estrategia Nacional Contra la Extorsión, instruida por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, agentes de seguridad promueven en la capital michoacana la denuncia de este delito, a fin de generar conciencia sobre la importancia de acudir en tiempo y forma ante las autoridades.

Con stands informativos y proximidad social, los elementos de las secretarías de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), de la Defensa Nacional (Defensa) y de Seguridad Pública (SSP) a través de la Subsecretaría de Investigación Especializada (SIE), así como de la Fiscalía General del Estado (FGE), realizan los trabajos de proximidad social.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/impulsa-ssp-estrategia-nacional-contra-la-extorsion-en-morelia/>

## COLUMNAS

### OPINIÓN

#### Raúl Morón, sin competencia en Michoacán

Por Gustavo Rentería / El Heraldo de México

**“Los michoacanos piden paz: no quieren de vuelta a un Fausto Vallejo. Es decir, no quieren un gobernador corrupto ni un mandatario ligado a Los Caballeros Templarios. No quieren tampoco a un titular del Ejecutivo local que tenga que dejar el cargo por problemas de salud, ni que se relacione con tipejos como La Tuta. No más políticos como Jesús Reyna, pues.**

**Mucho menos quieren los michoacanos enviados como Alfredo Castillo, que de policía saltó a la Conade, siempre en medio del escándalo y del des prestigio. Pero lo que más imploran los michoacanos es que no regrese un trámposo como Silvano Aureoles, para quien apenas en marzo de 2025, la Fiscalía General de la República giró una orden de aprehensión por peculado, operaciones con recursos de procedencia ilícita y asociación delictuosa.**

En esta octava entrega del análisis de la #Ruta2027 podríamos asegurar que el **gobernador Alfredo Ramírez Bedolla** le entregará las llaves de su despecho a un correligionario, ya que la oposición está muerta.

Según la más reciente y amplia encuesta de **QM Estudios de Opinión, en alianza con el Heraldo Media Group**, Acción Nacional y el PRI no juntarían ni 27 por ciento de los sufragios si las elecciones fueran hoy. **Movimiento Ciudadano, ni siquiera conservaría el registro local.**



## 14 DE JULIO DE 2025

En cambio, Morena, aliado al PT y Verde Ecologista, podría quedarse hasta con **50 por ciento de los votos, el control del Congreso** (integrado por 40 diputados) **y la mayoría de los 113 municipios**.

**Los casi cuatro millones de electores no verán en la boleta mucha competencia**, pero sí esperan con mucho interés el “destape”, es decir, el anuncio de la encuesta del oficialismo, donde se cantará al nuevo gobernador.

En otras palabras, no tienen ninguna posibilidad los panistas **Alfonso Martínez Alcázar (presidente municipal de Morelia)**, y el senador **Marko Cortés**; tampoco los tricolores **Guillermo Valencia ni Adriana Hernández**; mucho menos el naranja **Víctor Manuel Manríquez González**.

**Hacen su lucha para quedar bien en Palacio Nacional Carlos Torres Piña y Gabriela Molina Aguilar (quien podría verse beneficiada por tema de género), pero todo indica que la decisión está tomada en favor de Raúl Morón Orozco.**

El profesor normalista va muy adelantado. Ya fue alcalde de la capital, diputado local y senador en dos ocasiones. El oriundo de Chucándiro fue líder de la **sección XVIII de la SNTE** y llegaría al poder casi a los **70 años**. Todo indica, insistimos, que no tendrá competencia.”

<https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2025/7/14/raul-moron-sin-competencia-en-michoacan-714677.html>

--

## DE INTERÉS PÚBLICO

### ¿Cuántos años más de Morena?

Por Jaime López Martínez

“Morena cumplió este fin de semana once años de vida. Para unos es “la esperanza de México”. Para otros es la gran desgracia de México. Para unos es la gran revolución y la madre de todas las izquierdas. Para otros, es el nuevo PRI, el peor PRI reciclado.

Pero en todo caso Morena no es en sí el problema. Sí lo es, en cambio, su autor intelectual: Andrés Manuel López Obrador. Un partido nunca será un problema, sino quienes lo conducen. Los males de México no pueden achacarse al PRI, al PAN o a Morena, sino a personas de carne y hueso, a sus líderes y a los caciques en que muchos de ellos se convierten.

No hay duda que el sueño de López Obrador, de usar a Morena para instaurar una dictadura fáctica, parece ir viento en popa: logró colocar a su alfil en la Presidencia, borró de un plumazo la división de poderes, acabó con los órganos autónomos, está en ciernes el aniquilamiento de la democracia y a punto de extinguirse la libertad de expresión.

Morena, como partido aglutinador de la peor calaña de priistas, perredistas, izquierdistas, comunistoides, guerrilleros y hasta narcos, está de plácemes, pero a



## 14 DE JULIO DE 2025

contra corriente de la supuesta realidad, el futuro parece comenzar a volverle la espalda. Los morenistas se sueñan en el poder mínimo un par de décadas. Hasta hace poco parecía inamovible esa expectativa. Hoy, las aguas comienzan a enturbiarse. La detención de la cúpula del cártel sinaloense en Estados Unidos y su consecuente coro que estaría a punto de crear un cisma en el gobierno mexicano y por ende en Morena, "cantando" la vinculación del partido con el crimen organizado, ha producido un giro de ciento ochenta grados a esa expectativa, y acaso no pase de dos sexenios el empoderamiento de Morena y no mucho más de once cumpleaños. No es fortuito el terror que ha cimbrado a Morena por lo que esté por suceder en las cortes estadounidenses.

La fiesta por el décimo primer año bien puede marcar el principio del fin de Morena, gracias, paradójicamente, a Estados Unidos."

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/cuantos-cumpleanos-mas-de-morena/>